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从全国首推“双建双揭”到升级为“双考双建一评比”，西海岸新区以制度创新激发商会发展活力

小小商会激活民营经济“一池春水”
　　□本报记者 王雪

　　近年来，西海岸新区积极推动民营经济高质量发展，民营企业在创造就业、推动技术创新和优化产业结构方面作出卓越
贡献，民营经济活力和潜力愈发凸显，逐渐成为经济增长生力军。其中，商会成为新区民营经济发展中的重要一环。
　　2016年，西海岸新区工商联创新提出“双建双揭”，做到“建立商会同时建立党组织、商会揭牌同时党组织揭牌”，赋能商
会高质量发展，受到广泛好评，在全国各地推广。
　　随着商会蓬勃发展，一些新的问题随之产生，如只重视商会数量而忽视管理，“跟风”建会盛行；部分商会内部职责不清，
缺乏创新与活力，运转效率低下等问题。自2022年起，新区商会制度再升级，在全国首推“双考双建一评比”制度，考察商会成
立必要性同时考察商会党务、会务两个主职干部，建立商会党务、会务两本账，定期考评商会运行情况。通过完善产业考察、
人员考核、组织建设、定期评比等环节，构建起更加科学、严谨、高效的闭环管理机制，推动商会内部治理结构根本性变革。

双建：党务会务怎么分？如何双促进？

一评比：建会为共同发展，没有发展宁可不建

双考：有无必要成立？有无条件成立？
　 如何避免商会走先成立后规范
的老路？新区严把入口第一关。
　　考察是否有必要成立商会。建
立产业考察和成员考核工作机制，
既全面了解商会发起成员企业发展
情况，也明确商会发展目标和方向。
对新申请成立的商会，重点考察其
目标定位、行业发展潜力及与新区
产业发展的契合度等，对商会成立
可行性进行综合研判。对于成立商
会必要性不足的，宁缺毋滥，不予批

复。 
　　考察是否有条件成立商会。选
好商会主职干部是商会建设中的关
键环节。除最基本的品行好坏，对商
会会长侧重考察是否懂经济、善协
调，能促进产业发展；对商会党支部
书记侧重考察是否讲奉献、善服务，
能凝聚人心。
　　西海岸新区宠物食品商会的成
立便是严格执行“双考”制度的有力
证明。随着宠物经济持续升温，恶性

竞争、服务质量下降等问题时有发
生。考评委员会经过调研和实地考
察，认为需成立行业商会，进而建立
统一的行业标准和规范的管理体
系。然而，新区现有的50多家企业既
没有名优品牌，也没有大型龙头企
业，要成立商会，选谁来带这个头？
经过会员提名，青岛好日子食品有
限公司总经理卢立城进入考评委员
会的视野。卢立城曾担任原大卢家
疃村党支部书记，2008年成立青岛

好日子食品有限公司，目前公司产
品覆盖200多个品种，大量出口欧
美、日韩等地。
　　有需求，有骨干，商会便迅速组
建起来，35家企业由原来的一盘散
沙到如今攥成一个拳头，持续推动
新区宠物食品产业规模化、集群化、
品牌化发展。上半年，新区宠物食品
产业产值达11.68亿元、同比增长近
30%，出口额6.8亿元、同比增长10%
以上。

　　要建立商会的党务、会务两本
账，确保其有用、好用，必须解决好
三个问题。
　　党组织如何实现全覆盖？符合
党 员 数 量 的 ，第 一 时 间 成 立 党 组
织；党员数量少于3人的，将行业相
关、地缘相近的商会党员组成联合
党支部；党员关系散落在异地、行
业协会和社区村居等的，按照便于
参加组织生活原则，尽量协调迁移
到商会党支部，迁移关系确有困难
的其他党员，也纳入联系范围，有
效覆盖商会全部党员。
　　党务会务如何明晰各自职责？

新区建立了党务、会务两本账。商
会党支部书记有一本账，记录的是
会员个人和家庭的基本情况，包含
参加活动的积极性、生活中的一些
困难诉求等内容。商会会长也有一
本账，记录的是产业情况，从企业
数量、产值规模到用工、纳税，再到
企业遇到的经营困难，发展情况一
目了然。这样，党支部书记能更好
服务会员，会长能更好促进产业融
链固链延链。
　　党务会务如何双促进？新区推
行商会副会长、秘书长与党支部委
员交叉任职，商会活动和党支部活

动同时进行，避免党务会务两张皮。
党支部对商会重大活动、大额会费
开支、涉外事宜等及时提出意见，商
会违规收费、违规表彰、“戴着帽子
挣钱”等错误做法就过不了党支部
这一关；党的方针政策也能借助商
会活动，传达给全部会员，提振发展
信心。
　　2020年，西海岸新区女企业家
商会因新冠疫情导致活动停滞，不
少会员离开商会。2022年，商会与党
支部同步换届，青岛鸿源居装饰工
程有限公司董事长王岩兼任会长和
党支部书记。她与副会长、秘书长一

同走访会员企业，完善党务、会务
两本账，在内部实行理事竞聘、组
长轮值制度，开展走进会员企业系
列活动，发起设立“伊见青新”慈善
基金，商会元气逐渐恢复。
　　今年上半年，自愿加入新区女企
业家商会的会员有100多人，占全
部会员数的40%以上，宣传片《伊见
青新——— 女企业家为青岛西海岸
新区代言》获百万点播量；商会党
支部和3名党员进入所属党委2023
年度“两优一先”名单 ，王岩获评
2023年度西海岸新区优秀党务工
作者。

　　建立商会是为了促进会员企
业共同发展。组建后，如果只是搞搞
联谊活动、简单参与公益事业、加强
老乡或同行间的联系，这样就失去
了成立商会的意义。对此，新区通
过《商 会 规 范 管 理 考 核 办 法（试
行）》，每半年反馈成绩，实现以评比
促发展。
　　评比主要体现考核要素要简单
明了，考核方式要体现正向激励作
用。鼓励加强制度建设、积极开拓商
机、善于融链扩链、乐于参加公益事
业的商会。反之，则约谈整改，共同
研究未来发展，对于个别“僵尸”商

会，整改无效后，予以解散。
　　过去，新区枣庄商会没有棱角、
没 有 特 色 ，会 员 流 失 率 一 度 达 到
20%。通过考评，明确了商会发展方
向，每季度评出的优秀会员才能担
任轮值会长，会员积极性大幅提高。
在各类活动中积极推介两地资源，
引进了枣庄张汪板鸭产销基地等项
目落户青岛。该商会党支部还为会
员企业推出了一系列优质服务，如
在20余家星级酒店可享商会专属协
议折扣，在3家医疗机构享有商会专
属健康方案，10余位精英律师提供
商会会员优先服务，与10余所高校

科研院所建立产学研联系机制。今
年，会员增长到130余家，获评山东
省“四好”商会。
　　通过建立“双考双建一评比”制
度，新区商会面貌焕然一新。商会数
量多起来。人工智能、宠物食品、文
创等新兴行业商会接续成立，基层
商 会 增 至 6 2 家 ，工商联会员新增
1500余人，年均增长45%。商会品牌
硬起来。“一粒青枣”“伊见青新”“一
碗饺子温暖一座城”等品牌强势崛
起，新区高级管理商会、青年企业家
商会等获评全国“四好”商会。产业
链条“活”起来。新区餐饮、酒店、旅

游、文创商会串成旅游一条线，鞋帽
百货、酒水流通、物流商会织成零售
一张网，财税、金融、外贸、劳务派遣
商会打造服务一条龙，人工智能、水
处理、海洋生物医药商会谋划未来
一盘棋……小小商会激活了全区民
营经济“一池春水”。
　　今年1-7月份，全区民营经济
实现税收142.1亿元，占全区税收
总额的53.7%，同比增长48.01%；新
吸纳城镇就业人数超4万人，占全
区增量的90%以上；民间投资同比
增长14.9%，占全区社会投资比重
64.9%。


